
在中央大力推动供给侧改革及“十三五”规划的

开局之年，全国科技创新大会落幕不久，7月 23日，第

二届中国制造高峰论坛在北京隆重举行。众所周知，

在去年第一届中国制造业高峰论坛上，格力提出了全

民皆知的新口号“让世界爱上中国造”，而在本届高峰

论坛上，格力电器董事长、总裁董明珠正式宣布格力

“多元化”，并喊出“创造改变世界！”与中国制造企业

共勉。

作为中国家电的龙头企业，格力的一举一动都深

刻影响整个行业的发展。格力以“自主创新”为“魂”

的多元化战略，是加快制造业供给侧结构性改革的重

大举措，必将使中国家电业乃至整个中国制造业重新

洗牌，浴火重生！

不忘初心，格力站在了多元
化的跑道

在此次高峰论坛上，董明珠发表了“创造改变世

界”的主旨演讲。在演讲中，董明珠明确提出：格力不

忘初心，主动创新，构建以质量为基础的自主创新体

系，走相关多元化的发展路径，实现从中国速度向中

国质量转变，从中国产品到中国品牌转型。

一个广受质疑的问题是：格力花了 20 多年的时

间专业做空调，现在为什么要做手机、做智能装备、做

精密模具？

对这个问题，董明珠这么回答：“制造业并不‘传

统’，要有创新意识，企业的成败不取决于专业化还是

多元化，重要的是专注带来技术支撑力！格力这家企

业有创新文化，进军多元化，不是因为一个企业简单

的发展需要，我认为它是一个社会变化的需要。”

确实，中央现在大力推动供给侧结构性改革，消

费者需要无数高质量的产品。就拿中国人到日本抢

购电饭煲为例，日本的电饭煲市场近 100%是 IH 电饭

煲，也就是电磁加热电饭煲，而我国最新数据则显示，

94.8%的电饭煲还是电加热饭煲。由于电磁加热电饭

煲煮的米饭更均匀，更香更

好吃，生活水平不断提高的

国 人 对 此 自 然 就 有 较 大 需

求，而我国的 IH 电饭煲的供

给却远远不能满足人们的需

求。目前，只有格力大松等

少数中国厂家掌握此技术。

格力的自主创新，实际

上是以自己的技术推动国内

制 造 业 的 供 给 侧 结 构 性 改

革，它是一个社会变化的需

要，更是老百姓消费升级的

需要。

不过，“根深叶方茂”，对

这一点，董明珠心如明镜。

空调主业，一直是格力的优

势，在 2015 年格力电器的收

入结构中，空调业务的贡献

占比达到 85.65%。

正如董明珠所说：“格力

电器可持续发展很重要的原

因，是它完全靠单品类的量

来实现全球第一。格力空调

在中国市场达到接近 50%的

份额，在国际市场也是单品

类全球销量第一。格力将继

续以空调产业为支柱，大力

开发新能源、生活电器、工业制品、精密模具、手机、智

能装备等新兴产业，将格力从单纯的家电制造企业向

精工制造企业转型，实现多元化稳健发展。”

格力制造，凭什么那么火？

一个极为现实的问题是，花了 20 多年的时间专

业做空调的企业，现在做电饭煲、手机，做智能装备，

做精密模具……格力能做得好吗？

这个问题，其实今年的市场已经给出了答案。

“中国人不用去国外买电饭煲了!”最近，格力电

器这句广告语也火遍了全国。早在今年 3 月全国两

会期间，董明珠在北京为大松 IH 电饭煲举办了一个

实测活动，这款售价千元的电饭煲靠着完胜日本电饭

煲的品质，成为今年生活电器中的“网红”，其在京东

商城上的销量，也突破国产品牌高端电饭煲日销售记

录，且销量持续攀升。

不光是电饭煲，格力近日推出的二代手机也供不

应求，也赢得了众多使用者的口碑：格力二代手机的

屏幕清晰度很高，采用 6 英寸 2K 屏，看视频很好；反

应快，搭载骁龙 820处理器，内置 4GB内存和 64GB存

储空间，使用特别顺畅；而且格力二代手机的电池容

量 和 充 电 效 率 也 相 当 给 力 ，特 别 配 备 Quick

Charge3.0快充技术，经过实测，格力二代手机只需 30

分钟即可充电 50%，100分钟可完全充满。

格力推出的“多元化”产品，推出一个火一个，凭

什么？

“格力的多元化时代水到渠成！”董明珠一语道

破了其中的秘诀：“格力电器在空调领域能够自己掌

握核心技术以及研发制造能力。我们把核心部件技

术延伸，让格力电器多元化，比如控制器跟手机是相

关的，比如我们做的电机，跟很多领域都是相关的，

我们也是在不知不觉当中从一个专业化到了一个多

元化时代。”

格力的技术积累，是全球其他家电企业所不能比

的。国家知识产权局公布的数据显示，格力电器 2015

年发明专利申请总量位居全国第九，是唯一一家排名

进入全国前十的家电企业。截至 2015 年 12 月，格力

累计申请专利 20738 项，其中申请发明专利 6811 项。

这些专利，足够支撑格力开发多元化的产品。

而通过产品的多元化，消费者可以感受到格力的

活力和创新，而且，格力在空调领域这么多年积累了

很多优势，比如说管理优势、技术优势、市场优势、品

牌优势、渠道优势等，这些优势帮助格力培养更多的

经济增长点，开发了更多高品质的产品，智能时代更

需要工匠精神！

随着格力智能制造和产业转型升级规划的实施，

如今的格力，正在努力将 20 多年做空调累积下来的

技术优势和品牌优势发挥得淋漓尽致，格力跨入多元

化时代！

据了解，截至 2015 年，格力已成立了凌达压缩

机、格力电工、凯邦电机、新元电子、智能装备等 5 大

子公司，设立了 7 个研究院、52 个研究所、近 700 个实

验室。拥有格力（空调），大松（生活电器）、晶弘（冰

箱）、凌达（压缩机）、新元（电子）、凯邦（电机）等 6 个

品牌，形成了多品类、多品牌的产品阵营。

多元化的自主创新，格力的
成功大“道”

一个关乎格力未来的问题是：格力花了 20 多年

的时间专业做空调，现在要走多元化道路，怎么走？

对于这个问题，董明珠这么回答：“我更认为应该

着眼于长远发展，制造业要大胆走自主研发道路。”

确实，格力的多元化产品有口皆碑，靠的就是核

心技术，靠的就是自主创新。格力一直稳坐电器行业

的龙头，很大程度上归功于其不断突破创新的精神，

从首创圆形柜机到艺术空调，再到超薄空调、卧室空

调等，都推动着行业发展不断迈向新台阶。而自主创

新，也正是如今格力大力推动多元化的最大特征，也

是格力多元化道路之魂。

这几年来，格力把“自主创新”战略布局到智能装

备、精密模具等领域，建设智能装备产业园、推出智能

手机、自主研发工业机器人、高调亮相大松 IH 电饭

煲、收购新能源汽车项目等，在空调等家电主业之外，

开辟了“多条跑道”。

确实，格力自主创新的技术在很多方面有大潜

力，比如在机器人领域，就早于其他家电企业的布

局。早在 2012 年，格力就开始实施“机器换人”计划，

并着手自主研发机器人。截至目前，格力已投入使用

自主研发生产的机器人 500 多台，今年正在按照年产

两万台的目标进行布局和规划。

模具板块，也是格力自主创新的重大突破。2015

年，珠海格力精密模具有限公司总产值已突破 9 亿

元，以珠海为核心，格力还在武汉、杭州等地布局模具

智能制造基地。今年 3月，投资 50亿元的格力智能装

备产业园在湖北武汉蔡甸经济开发区正式动工，依托

工业机器人、机床、模具等产品优势，格力宣布向高端

装备制造业全面进军。

对此，董明珠有着深刻的认识：“格力不是单纯求

眼前一点规模，我们更看到持续发展，有了持续发展

这样的原则，让我们能够坚守，我们守住了自主研发

这一条比较挑战自我的选择，这是一个突破。我们企

业能够拥有核心技术，而且拥有创造能力的时候，我

应该把它极大化，而且社会化，不仅是为我自己服务，

也要和世界共享。”

董明珠曾表示，“一家具有创新精神的企业，最大

特征就是永远在挑战自己。制造可以模仿，创造一定

是从无到有！”

这次格力的多元化转型，就是格力对自己的最大

挑战，相信格力一定会凤凰涅槃，带领中国制造业成

功转型。

格力电器：创造改变世界界
□ 柯 文
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■聚 焦

第二届中国制造高峰论坛会场全景

在高峰论坛上，格力电器董事长、总裁董明珠正式宣布格力“多元化”

第四步：粘贴

在用镊子夹取进行粘贴的时候，

一定要轻、慢。在粘贴的过程中，镊子

上可能会沾有少量的胶，要注意及时

清理，牙签上不能有太多的胶，以免影

响作品的整洁度。

第一步：准备材料

首 先 ，要 提 前 准 备 好 相 关 的 工

具。剪刀，镊子（用来取放和粘贴花

瓣），刻刀，白乳胶（粘贴花瓣），牙签

（刮开多余的胶），干燥板和所需花材。

第二步：花材选择

按照作品内容、主题、构思和个人

喜好进行选择。采摘最佳时间为上午8

点至10点和下午4点至5点。人工栽种

的植物和野花都可以作为花材。

第三步：压制

把刚刚采集的花均匀放在干燥板上

进行干燥。花材压制的时间由花材含水

量以及该植物是否容易脱水来决定。

■技术活

亲手做个压花
定格绽放瞬间

第五步：保存

压花作品的保存应该注意虫类对

植物的伤害，真空避光保存。

（吴让图文）

“鸟儿们不会等任何人，稍纵即逝。”在美

国影片《观鸟大年》中的经典台词和故事已经

成为成都观鸟会会长沈尤常忆起的情节,“在

西方世界,观鸟已是一项非常普及的户外运

动，中国的观鸟业由于受社会经济生活等因

素影响，起步比较晚，在上世纪末观鸟者尚仅

有数百人。但发展迅速，到目前为止已经形

成庞大的观鸟人群。”

当越来越多的人加入到观鸟行列，观鸟

逐渐成为时尚之时，沈尤希望更多的爱好者

能够先尝试接触鸟类文化，科学观鸟，才能从

中体会到观鸟深厚的文化底蕴和乐趣。

观鸟别任性
开始前请联系专业组织

从古至今，人类就不断对鸟类进行观察

和思考，但是其重要理由是为了填饱肚子。

真正学术和审美意义上的鸟类观察即现代意

义上的观鸟，是随着西方工业革命的完成、殖

民扩张与博物学热潮而发展起来的。

“虽然最初的‘观察’方法也是采集标本、

作画等，但随着科技的进步以及环境主义的

兴起，通过望远镜对鸟进行观察逐渐取代了

较‘野蛮’的方式，并成为广泛接受的研究和

娱乐方式。”沈尤告诉科技日报记者,在中国

大陆，观鸟由欧美及港台等地传入，并首先在

北京和东南沿海地区发展，目前全国各地观

鸟、摄鸟者数量大大增加，观鸟组织和观鸟活

动也办得有声有色。因此各位朋友如果想要

开始观鸟，不妨联系当地的观鸟会、野鸟会等

团体。首先明确观鸟活动的定义，观鸟是指

用望远镜对野生鸟类进行观赏的休闲活动。

“有些人随手抓来看,那不算观鸟。”沈尤

说,专业观鸟人群中有不少是从采集、饲养小

动物等慢慢转入生态观察的朋友，都了解动

物在人工饲养条件下，由于脱离了其原本环

境，以及照料不周，常常处于不健康的状态，

与野外自由生存的个体完全没法比。

“观鸟是指到自然界中去观察野生的鸟

类，而不是去看动物园里或者个人饲养的鸟

类。”沈尤说, 与其他自然观察相比，观鸟的

特点是：观察对象的多样性程度较高，而且行

为相当丰富。相比较观察其他的类群比如鱼

类、两爬和哺乳动物，观鸟需要有更特殊的观

察技巧。更重要的是，鸟会飞，而且有着复杂

的行为，观察鸟类的繁殖、迁徙、捕食等各种

行为，乐趣无穷。

入门门槛低
三件套带你观鸟观自在

在各种自然观察中，观鸟门槛低，易上

手，趣味性强且容易获得满足感，这也是这项

活动能够迅速推广的原因。而初学者入门，

需要做怎么样的准备呢？百度知道生物学领

域网友,拥有四年观鸟经验的网友“chenhq生

11”表示，通常只需要三件套——双筒望远

镜、图鉴和笔记本。“不要把望远镜想得多么

高大上，对初学者来说，一台两三百的双筒已

经完全能够满足需要了，当然如果预算充裕，

请尽量选择好的。”

除此之外，鸟类图鉴也是必不可少的装

备，“chenhq 生 11”说，这类图书在书店或网

上很容易买到。而鸟类图鉴，他首推《中国鸟

类野外手册》，几乎覆盖了国内所有鸟类，近

年来，又有不少鸟类图鉴问世，有一些是为初

学者设计，一些是较为专门的门类，还有的则

是地区专属，如在一些观鸟专业群里热卖的

《新疆特色鸟观鸟旅行攻略》，外文的资料就

更多了。像新疆的朋友可能会用欧洲那本

Collins，东部的很多在用东亚图鉴。

此外,一个普通的小本子，外加一支笔，

用来做记录。可以说，凑齐这一套装备非常

容易，普通家庭也完全负担得起。这就是观

鸟的全套装备了，“chenhq 生 11”表示，对于

望远镜，分为双筒和单筒。前者价格较低、小

巧灵活，通常选择放大倍率 8—10的即可。

“单筒通常用来看水鸟，不过用单筒看过

近距离不动的鸟就会知道，怎一个爽字了

得！”参加了北京鸟会的他以自己的观鸟经验

告知,单筒望远镜价格较高、体积较大且需要

配合三脚架一起使用，口径和放大倍率都比

双筒要大，主要用来观察远距离的鸟，但不是

必备之物。

观察多样性
不为求量而失掉乐趣

接下来重要的问题来了，看鸟看什么？

看鸟的什么呢？

“首先就是鸟种。”沈尤表示，很多观鸟者

都以野外目击的鸟种数为重要的追求目标，尤

其在意一些“稀有”的种类。“观鸟的乐趣之一，

就是看到新种的兴奋，这是一种不需要占有也

能感受到的快乐！而这一点在电影《观鸟大年》

中也有所体现。”沈尤解释道，通常说，跑的地

方越多，看的越仔细，收获也就越多。

目前中国有 1400 多种鸟，能看到半数以

上的，就已经是资深鸟人了。鸟种的目击建

立在识别的基础上，因此鸟类的辨识也是很

有趣的一个话题。看得多了，就会摸索出一

些辨识的门道，在野外更快地分辨出它们。

“此外，鸟类的行为也是非常值得我们去

观察的”，沈尤说，欣赏和记录鸟类多样的行

为也是观鸟的乐趣所在，如果鸟不动，那么到

野外观鸟与看标本、看照片没什么区别，但是

鸟是会活动的，这就完全不一样了。

“可以看它怎么飞，怎么跳，怎么觅食，怎

么洗澡，怎么吸引配偶，怎么生儿育女，怎么

逃避敌害。可以去看，树鹨飞行时波浪还是

直线？它在地上，是像鸡那样迈步，还是麻雀

一样跳跃？在草坪上吃的是昆虫还是植物种

子？喜欢水浴还是沙浴？春天秋天都会唱歌

吗？繁殖时雌雄鸟一起育雏吗？受惊吓会作

何反应？为什么尾巴会上下摇？”沈尤说，以

上这些都是我们可以观察的行为。

沈尤提示道，有些初学者进入的误区是，

过分追求没见过的鸟种，而看到以前见过的

鸟就不屑一顾，这种习惯并不好，不仅失去了

很多欣赏自然的机会，也偏离了观鸟的初衷。

而此观点也得到了“chenhq 生 11”的认

可，他表示，对于观鸟，可以很严肃，也可以很

活泼。

“严肃是指科学的精神，每次观鸟都可以

一不苟地观察，认真仔细地记录，而观鸟记录

积累起来，也是很有意义的资料，为鸟类学研

究助一臂之力。近年来很多地区乃至中国鸟

类新记录，都是观鸟者看鸟时记录到的。而

活泼指的是观鸟的形式可以很丰富，既可以

房前屋后、田间地头，也可以跋山涉水、远渡

重洋。鸟友间的交流很活跃，大多数人都乐

意分享自己的观鸟经历，看到或者知道有‘好

鸟’来了。”“chenhq生 11”说。

（题图来自网络）

远可天边 近可眼前

观鸟：一飞一落一世界

文·本报记者 贾 婧
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